




 

 
 

Rapport d’activités 2022 - Fraternité 

de Rouen 

Après les périodes perturbées par la pandémie Covid, La Fraternité 
de Rouen a pu enfin durant toute l'année 2022 mener des activités 

variées dans le cadre de son projet associatif « créer des liens et soutenir les plus fragiles afin que 
chacun puisse se construire un avenir dans une mission d'éducation populaire » 
 
Année marquée par le renforcement des liens tissés avec les associations partenaires telles que Welcome (accueil de migrants dans l'attente 
d'une solution institutionnelle), Amap, deux troupes de théâtre, Culture du Coeur Normandie (lutte contre l'exclusion par l'accès à la culture) 
 

Activités variées attestant du dynamisme de La Frat de Rouen 

 Activités journalières, hebdomadaires, mensuelles, annuelles , ou au fil de l'au qui se déclinent pour tout public 
ou pour public ciblé 

Accueil journalier du public par un assistant administratif employé à temps partiel avec l'appui de bénévoles. 

Le Café Frat, ouvert tous les jours pendant la période scolaire. Véritable lieu de convivialité grâce à la personnalité de 
son animateur. 

La Vente Braderie solidaire propose un samedi par mois à 90 personnes environ les articles (vêtements, vaisselle, 
jouets..) de seconde main rassemblés et triés par une douzaine de bénévoles. 

Aide d'urgence – colis vestimentaire pour personnes ciblées orientées par les acteurs sociaux. Cette activité a 
augmenté depuis le début de la guerre en Ukraine. 

Les ateliers Informatique : cours hebdomadaires pour 8 à 10 personnes, mais aussi accueil personnalisé pour 
répondre à des problématiques particulières et espace numérique libre tous les matins. 

Atelier jardinage accessible aux enfants de l'accueil de loisir comme aux adultes. 

Soirées et journées festives : fête annuelle en juin avec plus de 60 personnes, Arbre Frat pour les enfants en 
décembre, représentations théâtrales, sorties musées, journée à la mer. Les sorties qui ont réuni de 9 à 23 personnes 
sont aussi l'occasion d'échanges très appréciés entre les participants. 

Atelier sophrologie deux fois par mois pour une dizaine de personnes. 

Atelier Arts créatifs pour les enfants le mercredi après midi. 

Ateliers d'expression théâtrale deux fois par mois, pour enfants et pour adultes, par la compagnie Godess en 
Godasse basée à la FRAT. 

Ateliers Français et vie quotidienne : 12 bénévoles animent 5 groupes de différents niveaux réunissant 13 à 41 
apprenants (79 inscrits). Des sorties et activités accompagnent les cours proprement dits. 

Repas de l'amitié une fois par mois préparé par des bénévoles et réunissant 20 à 40 personnes. 

Télé Frat  deux fois par mois : échanges autour de la présentation d'un film. 

Atelier Bricolage-Travaux : activité ponctuelle donnant une occasion d'apprendre aux bénévoles tout en répondant 
aux nécessités d'entretien ou de réparation des bâtiments. 

Accueil de loisirs (ALSH) le mercredi et vacances scolaires pour enfants de 6 à 13 ans (13 à 27 enfants). Nombreuses 
activités, axées sur l'initiation ou la pratique de l'art, mais aussi physiques ou sportives ont été proposées 



 

CLAS (accompagnement à la scolarité avec convention d'objectif signée avec la CAF) : une dizaine de bénévoles 
encadrants permet l'accueil 4 soirs par semaine de 16h30 à 18h de d'une vingtaine d'enfants du CP au CM2 de 3 
écoles voisines. 

Nouvelles activités mises en place en 2022 

Cours d'anglais qui accueille bénévoles et non bénévoles de tous niveaux. 

Atelier couture, animé par une personne en voie d'intégration en France, accueillant chaque semaine 4 à 5 
participantes pouvant utiliser des machines à coudre mises à disposition. 

Sorties culturelles dans le cadre du programme « Culture du Coeur » qui propose des places de spectacle à tarifs 
très réduits. 

Les chantiers en cours et les défis qui nous animent 

Nécessité permanente de s'adapter aux besoins et demandes de notre quartier. Grande concertation publique lancée en 
avril 2023 nommée « quel rôle pour la Fraternité dans votre quartier ?», notamment dans le cadre du renouvellement de 
l'agrément de la CAF pour notre « espace de vie sociale ». 

Refonte de la communication interne et externe : création d'une commission pour concevoir et mettre en place plusieurs 
projets : 

• réorganisation des panneaux d'affichage, 
•  création d'un site web, 
•  conception d'un logo, 
•  création d'un dossier de m écénat, 
•  création de kakémonos. 

 
Recherche de fonds et mécénat. Création d'une commission sur ce thème afin de renforcer l'équilibre financier et 
pouvoir assumer les charges immobilières vouées à s'accroître. Cette recherche de fonds et en lien avec 
la « visibilité » de la FRAT  et donc le chantier sur la refonte de la communication. 
 
Rôle à jouer dans le grand défi contemporain actuel qu'est le respect du Vivant menacé par un mode de 
consommation et des choix politico-économiques destructeurs. La FRAT s'est lancée dans un long cycle d'ateliers 
pour promouvoir l'écocitoyenneté. Ces ateliers seront mis en place ponctuellement , ou régulièrement, avec l'aide 
d'associations partenaires. Ils seront également l'occasion d'échanges et de questionnement spirituels sur notre 
place dans le Vivant et les liens qui nous unissent. 
 

Quelques chiffres : en 2022, la Frat de Rouenc’est : 

40 bénévoles 

  12 pour l’atelier Français Vie Quotidienne 

  10 pour l’accompagnement scolaire du soir 

  12 pour le vestiaire et braderie solidaire 

  6 pour l’accueil : café frat- aide numérique – burautique… 

140 personnes accueillies 

  79 pour l’atelier Français Vie Quotidienne (FLE) 2 après-midi par semaine 

  90 pour la braderie solidaire mensuelle et colis vestimentaire 

 18 hébergées dans nos murs via une convention avec l’association Welcome Rouen Métropole 

  8 pour l’étude biblique et déplacement au culte de l’EPUdF 

 70 participants aux activités 

  20 enfants en moyenne pour l’accompagnement scolaire du soir 

  19 enfants en moyenne pour l’accueil loisirs des mercredis et vacances scolaires 

  8-10 adultes en moyenne pour l’accueil café du matin 

  4-6 adultes en moyenne pour le club ciné-débat et lecture à haute voix 



 

  40 convives au dernier repas de l’amitié en décembre 2022 

Bureau et CA composés de : 

 Président : Peter Marquis ;  Vice-présidente : Pascale Tasserie 
 Trésorière : Odile Sanpité ; Secrétaires : Marie-Do Biagetti, Brigitte Fritsch 
 Autres membres : Gérard Labois, Gislaine Gavouka, Aïda Olagnié 

7 personnes rémunérées 

 1 directeur 

 1 assistant de direction à temps partiel en contrat aidé 

 3 animateurs agréés pour l’accueil collectif des mineurs (les mercredis et vacances scolaires) 

 1 personne pour le nettoyage des locaux 

un budget annuel  de 147 817 euros 
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La solidarité, l’ADN de la Frat’ 
 

Ceux qui frappent à la porte de la Frat’ le matin, que ce soit de nouveaux visiteurs ou des habitués, savent qu’il 
trouveront là du soutien. En premier lieu, un café chaud, parfois si réconfortant quand on a passé la nuit dans le froid, 

quelques mots amicaux… peut-être aussi des vêtements pour soi ou pour les enfants. Le mercredi, c’est l’affluence pour 

l’aide alimentaire. Les gens se retrouvent par groupe, de demi-heure en demi-heure et échangent autour du café pour 

passer l’attente. Ceux qui cherchent du soutien pour mieux s’intégrer s’inscrivent au cours de français ou aux ateliers 

numériques pour devenir plus autonomes dans leurs démarches. 

 

Accueil du matin, Solidej : un moment au chaud pour se refaire ! 

Depuis maintenant à peu près deux ans, du lundi au vendredi et de 9h30 à 12h, l’équipe accueille avec une boisson 

chaude et de quoi grignoter les personnes qui viennent à la Frat’. 

En collaboration avec l’entraide vestimentaire et l’entraide alimentaire, nous accueillons entre 5 et 10 personnes chaque 

jour et le mercredi beaucoup plus en raison de la distribution alimentaire. Tout ce que nous proposons pour le petit 

déjeuner (brioches, biscuits...) arrive de la Banque Alimentaire. 
L’accueil du matin est ouvert à toutes et à tous. Venir le matin, quand on a un moment, c’est se proposer d’échanger 

avec des gens souvent isolés qui sont heureux de pouvoir parler et se sentir écoutés. 

 

L’entraide vestimentaire : de quoi s’équiper plus confortablement 
A l’entraide vestimentaire nous redistribuons des vêtements qui nous ont été donnés, soit par des gens du quartier, des 

bénévoles ou des entreprises qui déstockent des fins de série. Merci à eux tous. 

Nous avons constaté une nette augmentation des demandes d’entraide, avec beaucoup de familles nombreuses venant de 

Roumanie, de Russie et d’Ukraine. Nous avons fourni 4620 articles en 2022. On peut noter une augmentation d’environ 

35 % par rapport à l’année 2021. 

Mais nous faisons face à une diminution des dons. La concurrence des friperies, des ventes sur internet nous prive 

d’articles qui auraient abouti chez nous il y a quelques années. Si nous pouvons nous réjouir d’un autre rapport à la 
consommation qui se généralise, nous en subissons les effets négatifs pour l’entraide. Les bénéficiaires ne peuvent venir 

que tous les deux mois alors que nous étions passés à un mois. 

Quelques bénéficiaires ont choisi de s’investir avec nous et sont devenus bénévoles à l’entraide vestimentaire pour le tri 

et le rangement des vêtements. 

Référente : Sandrine Boucard 

L’entraide alimentaire : la réponse à un besoin accru 

Cette activité a démarré en mars 2021 dans le but de venir en aide à une population dans le besoin, soit de façon 

ponctuelle, soit dans la durée, dans la mesure des moyens de l’association. 

Une convention a été signée avec la Banque alimentaire 44, l’organisme le plus apte à fournir ce dont nous avions 

besoin, y compris les surplus de l’Europe, pour lesquels une accréditation de la Préfecture était nécessaire. Nous l’avons 

obtenue par l’intermédiaire de la Fédération de l’Entraide Protestante (FEP). 

Après une petite année de fonctionnement, il s’est vite avéré qu’il fallait réorganiser cette distribution au vu de 
l’ampleur de la demande. Nous avons donc mis en place – après consultation de plusieurs partenaires – un système de 

cartes, attribuées selon des critères de revenus et de composition des familles. Nous tenons également compte pour les 

migrants du moment où ils en sont dans leur parcours de demande de papiers. 

Les cartes sont établies pour 10 semaines avec une participation aux frais de 5 euros par carte pour les frais de 

fonctionnement. Lors d’une distribution, les bénéficiaires peuvent obtenir des produits secs, frais, des légumes, des 

produits lactés, et éventuellement, du lait et des produits pour bébés. 

Les bénévoles de la distribution sont tous des anciens bénéficiaires qui ont accepté de s’investir pour faire vivre 

l’opération. Changer de statut en devenant acteur de l’opération leur confère une dignité accrue à leurs propres yeux. 

La Banque alimentaire 44 facture à la Frat’ chaque trimestre le volume de ce qui est pris, autour de 5000 à 6000 euros 

pour l’année. Pour l’année 2022 nous avons établi 110 cartes par périodes qui représentent en moyenne par semaine une 

aide pour 140 adultes et 130 enfants. 
Cette mission demande un fort investissement mais l’équipe de la distribution est vaillante et efficace. On souhaiterait 

bien ne plus en avoir besoin, mais….. 

Référente : Marie-Paule Jousselin 

L’hébergement : un vrai problème sur la ville 

La situation est tendue sur Nantes et les demandes adressées à la Frat’ sont très nombreuses. Malheureusement, le 

contexte rend l’hébergement de nouvelles personnes très difficile. 

Des changements sont intervenus dans les locaux en 2022. Le foyer du numéro 5 a été vidé pour des raisons 

d’insalubrité et les résidents ont été transférés dans les locaux du numéro 3, récemment rénovés. L’installation des 

résidents n’a pu s’effectuer qu’au mois de mars. En effet, la situation sanitaire a provoqué un retard important de la 

livraison des meubles prévue à l’origine fin décembre.   

Ce nouvel environnement, présentant des conditions optimales, a permis aux résidents une appropriation immédiate de 

leur nouvel espace de vie. Le faible nombre de résidents par logement permet de réduire de façon notable les nuisances 
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sonores et c’est particulièrement vrai actuellement où nombre d’entre eux quittent le foyer la nuit pour aller travailler. 

Une famille a été de son côté installée au rez-de-chaussée. 

Le non-renouvellement, de plus en plus fréquent, des titres de séjour temporaire devient un véritable problème dans la 

gestion du foyer. Actuellement, seuls les bénéficiaires de la protection subsidiaire et les réfugiés statutaires peuvent 

espérer construire leur avenir «sereinement», avec malgré tout des délais souvent importants voire très importants. 

Nous avons accueilli un nouveau résident disposant d’une carte de séjour temporaire « étranger malade » au mois 

d’Août. Venant d’Emmaüs, il avait dû quitter cette structure afin de signer un CDD plein temps (arrivé en France il y a 

moins de cinq ans il ne pouvait pas bénéficier du RSA). Malgré un état de santé sans la moindre amélioration, son titre 
de séjour ne fut pas renouvelé, à la grande surprise de son avocate.  Sans document de la préfecture, la Frat’ devait 

mettre fin à son séjour rapidement. Heureusement, Emmaüs accepta de le réintégrer, lui fournissant ainsi un toit et une 

activité rémunérée durant toute la procédure.  Emmaüs est l’une des rares structures à accepter les personnes sans 

papiers. Les parcours d’intégration sont trop souvent ralentis voir stoppés brutalement par une situation administrative 

incertaine. Ceci impacte particulièrement les demandes de logement. 

La famille que nous hébergeons au rez-de-chaussée et qui devait obtenir un logement social à moyen terme, n’a vu sa 

situation débloquée auprès de la CAF qu’au mois de mai : l’arrivée en France remontait à octobre 2021. Il a fallu 

patienter pour l’obtention des titres de séjour, l’obtention des actes de naissance et enfin le traitement du dossier par la 

CAF. Toutes ces démarches prennent trop de temps. Actuellement, les différentes structures peinent à proposer des 

solutions de logement dans des délais raisonnables; les critères deviennent de plus en plus stricts, avec des ordres de 

priorité, des conditions de salaire etc... Ceci ralentit fortement le départ des résidents vers des structures de droit 

commun et bloque le renouvellement des résidents du foyer. En dehors des deux personnes restées moins de quinze 
jours, nous n’avons accueilli cette année que quatre nouveaux résidents. 

Référent : Antoine Pin 

Aider à la maîtrise du français : un enjeu important pour l’intégration 

Après une période fortement perturbée par la crise sanitaire où de nombreux bénévoles ont dû, avec regret, arrêter leur 

activité, le groupe d’alpha a retrouvé son dynamisme. En effet, nous avons eu la joie d’accueillir trois nouvelles bénévoles, 

dont une étudiante à l’université de Nantes qui prépare un diplôme de formateur de Français Langue Étrangère. Notre 

groupe de formateurs atteint maintenant le nombre de dix. De plus, en cette fin d’année d’autres candidates ont montré 

leur grand intérêt pour la Frat’ et l’activité d’alphabétisation ; elles pourront, comme à l’accoutumée, participer à un ou 

deux cours afin de se familiariser avec les méthodes de la Frat’. Selon leur disponibilité, elles commenceront dès le début 

de l’année prochaine avec leur propre groupe.   

De nombreux bénévoles ont fait part de leur difficulté à fidéliser leurs élèves. Ce problème a toujours été récurrent mais 
est particulièrement marqué cette année. Nous l’expliquons par de nombreux facteurs : les distances souvent importantes, 

la question de la garde des enfants, la grande sollicitation administrative… De plus, lors de la prise de rendez-vous 

(souvent fréquents) dans différents services, les apprenants ont rarement le réflexe d’évoquer leur cours. 

De ce fait, avec dix groupes de quatre apprenants, nous comptons une quinzaine d’entre eux à peu près réguliers et pour 

les autres un turn-over très important. Nos élèves proviennent majoritairement du Maghreb et de l’Afrique : Algérie, 

Maroc, Guinée, Nigeria, Tchad, Soudan, Éthiopie, Somalie.  Il s’agit la plupart du temps d’un public peu scolarisé. Nous 

accueillons également des migrants venant d’Afghanistan et du Pakistan. D’autres, en nombre plus restreint, proviennent 

d’Inde ou d’Amérique du sud. Dans ces deux derniers cas, beaucoup ont suivi un cursus universitaire. 

En début de crise, nous avons reçu un groupe d’Ukrainiens, mais ils furent très rapidement pris en charge par d’autres 

structures. La tranche d’âge la plus représentée ne varie guère d’une année à l’autre, il s’agit majoritairement d’un public 

de 22 à 30 ans. 
Référent : Antoine Pin 

Apprendre à maîtriser les outils numériques, une nécessité pour tous dans le monde actuel. 
L’entraide numérique a été mise en place par des bénévoles de la Frat’ en septembre 2021. Grâce à France Services, la 

Frat’ a obtenu les moyens pour embaucher en janvier 2022 une conseillère numérique. Cela a conduit à une 

professionnalisation de l’activité et a permis de multiples interventions à l’intérieur et à l’extérieur de la Frat’. 

Les bénéficiaires les plus nombreux apparaissent comme des personnes jeunes sans emploi, essentiellement des migrants. 

La population des retraités que nous espérions toucher est pour l’instant presque inexistante. Mais une collaboration qui 

démarre avec L’Ehpad des Hauts-de-Saint-Aignan fera peut-être un peu évoluer la situation. 
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Développer le lien social au cœur du quartier 
 

A son origine, la Frat’ représentait un phare pour le quartier, qui était à cette époque un quartier très populaire. Mais 
avec les années, la population a radicalement changé et les liens s’étaient distendus. Avec son implication comme 

Espace de Vie sociale, en lien avec la Ville et la C.A.F., la Frat’ a décidé de réinvestir le quartier et de proposer, à côté 

des activités traditionnelles, de nouvelles actions ouvertes à tous. 

 

L’espace de Vie sociale, un outil pour fédérer des activités diverses ouvertes au quartier 

Pour la conduite de ce projet, la Frat’ a mis en place début 2022 une équipe-projet afin de mener une démarche 

participative avec les habitants du quartier et ses bénévoles. Elle était composée de 11 membres: 3 habitants du quartier, 

3 membres du CA, 3 bénévoles, la directrice et une représentante de la ville de Nantes. L’équipe EVS s’est réunie 11 

fois en 2022 pour faire aboutir le projet. Elle a présenté le projet au CA avant que celui-ci ne le valide dans sa séance du 

27 juin 2022. La Fraternité a obtenu l’agrément CAF en octobre 2022 rétroactif à partir du juillet 2022 jusqu’à la fin 

2023. 

 

Le Vêti en 2022 

Après deux années perturbées par les conditions sanitaires et les confinements, 2022 a été une année de consolidation.  

En 2021, nous avions noté un redémarrage, grâce à une volonté des équipes, anciennes et nouvelles de dépasser les 

difficultés rencontrées pour poursuivre l'activité historique de vestiaire solidaire de la Frat. 

Comme l'an dernier, il faut souligner les liens étroits entre l'entraide vestimentaire et le Vêti. Réception des dons et tri 
sont communs, et depuis cette année un renfort de l'entraide par des bénévoles du Vêti a été mis en place pour la 

distribution du jeudi et le rangement ponctuel de la véranda. 

Les quantités triées n'ont pas repris leur niveau de 2018. Mais on peut considérer que la dynamique est positive. Le tri 

se fait tous les mardis et jeudis, mais aussi, tous les matins à l'entraide et tous les lundi, mercredi et vendredi après-midi 

à la caisse. De cette façon, les arrivages sont traités au fur et à mesure. Une alvéole sécurisée en 2022 devrait permettre 

en 2023 de stocker les surplus. 

L' activité a beaucoup évolué. Alors qu'avant le COVID la majorité des dons gardés (qui représentait entre 35 et 40% du 

total des dons) était destinée au vestiaire solidaire, on arrive en 2022 à une plus grande utilisation des  dons sur place 

(61 %), la majorité des vêtements étant aujourd'hui  distribuée en entraide compte tenu de la forte demande (72%) . 

Nous partageons aussi ponctuellement nos arrivages avec d'autres associations. 

Référente : Annie Thépault 

Le Bric en 2022 
Nous avons continué à ouvrir le bric 3 jours par semaine aux clients, les lundi, mercredi et vendredi. 

Les mardi et jeudi des bénévoles sont présents pour accueillir les dons et ranger le Bric. Nous maintenons notre décision 

de ne pas ouvrir  le samedi matin. 

Nous avons amélioré la boîte à livres sous le porche d’entrée. Cette boîte a beaucoup de succès et elle permet à bien des 

personnes d’accéder à la lecture gratuitement. 

Notre équipe est composée de 10 bénévoles. 7 personnes sont à la vente et 3 personnes viennent pour accueillir les dons 

et pour les rangements. Nous profitons de ce message pour dire que nous ne sommes pas assez nombreux. Nous avons 

vraiment besoin de nouveaux bénévoles qui accepteraient de s’engager régulièrement. 

Le bric n’est pas qu’un espace de vente et de profit. Nous y accueillons régulièrement des personnes de tous âges en 

demande d’échange et d’aide morale. Nous prenons vraiment le temps de bien prendre en considération leurs demandes. 

Référente : Anieck Heaulme et Marie-Paule Jousselin 
 

En 2022, un Festival de l’Amiral très chaud ! 

Ce 18 juin 2022, sous un soleil brillant et une chaleur étouffante, s’est déroulé le 8è festival de l’Amiral. 

Depuis 10 h du matin, les équipes de bénévoles et les associations invitées ont préparé la Frat’ pour être prêts à ouvrir 

les portes à 17h. 

Cette année plusieurs associations nous ont rejoints : Collectif du Refus de la Misère, la Maison du Peuple, la Cloche, 

Nantes ville collectif, la Ruche qui dit oui, L’Association des habitants de la Croix-Bonneau, Hom’less, la Toile. 

Vu la chaleur du jour, les concerts ont commencé avec une petite heure de retard, à 18h30 au lieu de 17h30 (+ de 40 

degrés à 17h !). Sur la scène 4 groupes : Sweet Pédalo, Nash²o, Ultra Nova Live Music et Bad Jack Réputation. 

Merci à toutes et à tous pour votre participation ! Prochain festival de l’Amiral le 17 juin 2023 . 

Référent : Olivier Saint Jalmes 

 

La communication vers l’extérieur 

Les personnes qui veulent s’informer sur les activités de la Frat’ peuvent consulter plusieurs supports : 

 Notre site internet publie les infos utiles et des échos des activités menées à la Frat’. Le nombre des visiteurs 

augmente régulièrement. 

Mais ce sont les réseaux sociaux qui drainent le plus de visiteurs. 
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 Sur Facebook nous avons plus de 1800 personnes qui suivent la Frat’. L’animation du réseau est faite par le 

coordinateur de l’animation sociale et la service civique. 

 Sur Linkedin nous avons environ 270 personnes qui suivent la Frat’. La mise en place en janvier 2022 et 

l’animation du réseau est fait par la directrice. 

 

 

La vie interne de l’association 
 

L’administration de l’association 

L’association comptait 87 adhérents en 2022 et une soixantaine de bénévoles réguliers. De nouveaux bénévoles 

viennent chaque semaine, trouvent leur place et renforcent l’équipe ou disparaissent rapidement. 

Pour le fonctionnement de l’association, Conseil d’Administration (CA) et bureau se réunissent régulièrement. 

Depuis notre dernière A.G. en 2022, le CA s’est réuni 8 fois et le bureau 18 fois ce qui représente une forte mobilisation 

des élus, sans compter les réunions avec les représentants de la Municipalité, de la CAF, des organismes d’habitat 

social, de la   Mission Populaire Évangélique de France  (MPEF)…. 
La Frat’ a compté 6 salariés en 2022 : Antoine au foyer et Rita à la gestion en CDI et deux salariées PEC (parcours 

emplois- compétences, anciens emplois aidés). Nous avons aussi pu embaucher une conseillère numérique et Olivier a 

occupé un emploi d’animateur social en CDD 

 

La communication entre nous : La lettre aux adhérents en 2022 
Au cours de l’année, nous avons édité 10 lettres aux adhérents, salariés et partenaires de la Frat’. Le rythme est menuel 

sauf pendant les deux mois d’été où nous la suspendons. 

Ces lettres sont un moyen simple de communiquer avec  tous ceux qui sont en lien avec  notre association. 

Chaque lettre comprend plusieurs rubriques : l’entraide alimentaire, l’entraide vestimentaire, l’entraide numérique et les 

faits marquants du mois. 

En fonction de l’actualité, nous avons fait des points réguliers sur la situation immobilière et principalement celle du 
foyer. Nous avons évoqué également les finances de l’association, les aides financières dont elle a bénéficié en 2022, la 

création de la ludothèque, la journée mondiale du refus de la misère en octobre, etc. 

Chaque lettre se termine par le calendrier des faits marquants pour le mois suivant. 

Nous avons eu d’excellents retours tant sur la forme « simple et courte » que sur le fond. 

En 2023, nous continuerons et essaierons  d’améliorer ce lien entre nous tous. 

Référent : Luc Pasquier 

L’histoire de la FRAT’ 
Dans le souci de conserver l’histoire de la Frat’ et de la partager avec le public, s’est constitué un groupe de bénévoles 

depuis 2021 qui a rassemblé tous les documents témoin de l’activité de notre association depuis son origine. 

Ce groupe «archivage» a terminé son travail dans les locaux de la paroisse Saint-Clair en tout début de 2022.  Il était en 

« très petite formation », en raison des multiples événements qui affectent notre vie de bénévoles plus très jeunes. 

Après discussion en C.A., en présence de Mme Guitton, directrice des Archives municipales, le « contrat de don » a été 
la formule choisie et signée par le Président. 

Nous avons livré 120 boites d’archives numérotées. Un an au minimum sera nécessaire au traitement de ces archives 

mais du fait du Covid, le service municipal a souffert d’une baisse du personnel ce qui ralentit le premier traitement 

nécessaire avant la moindre communication au grand public. 

Mme Guitton ne manquera pas de nous informer de l’avancée du travail. Patience donc ! 

Référente : Danielle Largillière 

L’Association cultuelle 
Initiée par la MPEF et implantée à Nantes depuis 1905, la Fraternité de Nantes s’engage à « militer pour une laïcité qui 

favorise et garantisse le libre débat des convictions et la libre collaboration des personnes ». 

Toutefois, la Frat’, dans la fidélité à ses convictions, propose des moments de réflexion. En 2022 une vie cultuelle 

régulière s’est maintenue malgré l’absence de pasteur. Les rencontres, ouvertes à tous, ont lieu une fois par mois le 
troisième dimanche du mois. Des cultes et des temps de réflexion sur des thèmes bibliques et de société alternent un 

mois sur deux. 

Les cultes sont présidés par deux prédicateurs laïcs et les temps de réflexion sont animés par des membres de la 

communauté. 

En septembre 2022, lors des journées du patrimoine et à l’occasion des 150 ans de la MPEF, un culte a été préparé et 

animé en commun avec des membres de la Frat’ et les pasteurs de l’Église protestante unie de Loire-Atlantique.. 

Dans un esprit œcuménique, la Fraternité a comme à son habitude entretenu des liens avec la paroisse catholique Sainte-

Anne/Saint-Clair. 

      Compte-rendu de Hélène Cavalié Référente : Karine Lusseau 

Aumônerie des prisons 
La Frat’ assure la fonction d’aumônerie des prisons à Nantes. C’est une mission exigeante et riche dont Luc de Coninck 

nous rend compte ici. 
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Pour commencer voici les paroles du premier aumônier des prisons français, Saint Vincent de Paul qui a vécu au 17è 

Siècle 

 « S'il s'en trouve parmi vous qui pensent qu'ils sont envoyés pour "évangéliser" les prisonniers et non pour les 

soulager, pour remédier à leurs besoins spirituels et non aux temporels, je réponds que nous devons les assister en 

toutes manières par nous et par autrui : faire cela, c'est évangéliser par paroles et par œuvres, et c'est cela le plus 

juste... »  

Pour continuer sur le même chemin, je vais vous lire la pensée d’une autre aumônier, Tania Metzel’ qui fut aumônier 

général de culte protestant pour les prisons d’hommes et de femmes de 1963 à 1983 : « Quand je suis rentrée la 
première fois dans une prison je pensais qu’il fallait y faire pénétrer le Christ et je me suis vite aperçue qu’il ne m’avait 

pas attendue pour être là. » 

Donc si Jésus Christ était présent avant que Tania arrive à quoi servons nous ? 

Notre mission est d’aller à la rencontre de ces visages cachés derrière les murs des prisons et celles et ceux qui ont été 

aumônier pendant plusieurs années ont reçu en formation humaine et spirituelle autant qu’ils ont donné. Nous apportons 

du fil et une aiguille et la bible pour essayer de recoudre ces vies déchirées, ce n’est pas gagné d’avance, c’est un long 

combat : notre présence dépouillée et régulière, notre attention à l’autre, à ce prochain invisible est notre humble 

témoignage de l’existence du Dieu d’Amour, nous sommes simplement ses ambassadeurs. En bref il n’est donc point 

question de sermonner ou de faire du prosélytisme mais plutôt d’accompagner et d’écouter. 

Mais il y a eu le Covid en 2020 et 2021. Avant nous étions les privilégiés du milieu carcéral car nous étions les seuls 

étrangers à l’administration pénitentiaire à circuler, assez librement en détention. Nous pouvions donc toquer aux portes 

et rentrer dans les cellules ou bien nous faire plus ou moins gentiment virer. Nous pouvions parler avec les surveillants 
et les détenus dans les couloirs. 

Après, c’est-à-dire aujourd’hui, tout cela est devenu plus compliqué. A cause de nouvelles réglementations, nous devons 

déclarer ceux que nous invitons pour les cultes dans les salles de l’aumônerie. Si nous voulons rencontrer les nouveaux 

arrivants cela n’est permis que le lundi matin entre 10 et 12 h alors qu’avant nous pouvions passer le jeudi ou le 

vendredi sans prévenir. 

Mais cette mission reste très attachante et les rencontres permettent souvent de se connaître mutuellement et de partager 

un moment en toute simplicité avec ou sans Ricoré. 

Enfin si vous êtes partant pour ce ministère important et très attachant vous serez toutes et tous les bienvenus et je me 

tiens à votre disposition pour en parler de façon plus approfondie. 

Référent : Luc de Coninck 
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L’année 2022 a été encore une année de fort développement notamment au niveau humain avec l’arrivée fin 2021 de Ikram 
notre conseillère numérique, de Pierre notre médiateur des jardins et de Sakina notre nouvelle cuisinière en fin d’année . 
Nous commençons également à sortir des emplois précaires en passant 3 nouveaux salariés en CDI : Melvyn et Mélanie sur les 
postes d’animateurs et Hocine pour le ménage. Ainsi, sur 8 salariés, 7 sont aujourd’hui en CDI. C’est une belle avancée mais 
qui nous engage car il en va de notre responsabilité d’employeur ! 
Une année également marquée par le développement de nos locaux avec les travaux ! Merci à l’équipe qui a suivi les travaux 
et aux petites mains qui ont agi dans l’ombre. 
Merci à toute l’équipe (bénévoles, salariés, volontaires et stagiaires) qui s’engage dans cette maison et nous permet de 
développer nos projets. 

□ Accueil, écoute et information : 
La Frat’ poursuit son objectii d’accueil et d’ouverture sur le quartier. Nous sommes ouverts du lundi au samedi, pariois même 

le dimanche ! Malgré les restrictions sanitaires, nous avons accueilli plus de 200 personnes par semaine avec bienveillance 
et qualité grâce à la présence de Corinne, soutenue par nos 2 volontaires, les bénévoles et de nombreux stagiaires. Cette année 
nous avons travaillé collectivement sur nos outils d’iniormation et de communication. Gros travail à poursuivre ! 

□ Inclusion sociale et accès aux droits : 

- Ateliers de français : En 2022, nous avons reçu, testé et iormé 119 personnes. Nos 3 ateliers ont pu ionctionner grâce à la 
mobilisation de Nadine, Françoise, Cathou et Hélène. Murielle a laissé sa place après 4 ans avec nous et Sophie, Michéa puis 
Dominique plus récemment nous ont rejoints. L’atelier lecture-écriture, lancé l’année dernière, reniorce notre ofre 
d’ateliers. 

- Informatiiqe : L’atelier iniormatique (12 ordinateurs connectés à Internet) est ouvert les lundis, mardis de 14h à 17h et les 
mardis, jeudis et vendredis de 9h à 12h pour de l’accès libre (consultation Internet, bureautique, médias sociaux…), des 
démarches administratives dématérialisées (CAF, Pôle emploi, Sécu…), de l’autoformation accompagnée ou des cours de 

français en ligne (laboratoire de langue avec casque). En 2022, nous avons reçu 246 visites. Merci à nos bénévoles qui ont 
assuré la continuité de l’action malgré les travaux : Colette, toujours présente. Pascal et Alexandre qui ont laissé leur place à 
Daniel. L’arrivée d’Ikram et la nouvelle salle permettent une réouverture et un développent de cette activité. 

- Écrivain pqblic : l’activité s’est bien développée avec maintenant 4 permanences d’écrivain public (lundi et jeudi de 9h à 12h 
et de 14h à 17h - hors vacances scolaires) et un accueil an autonomie-accompagnée le mardi. En 2022, Ikram et les bénévoles 

ont reçu 504 visites, le double par rapport à 2021 ! Les difficultés des demandeurs sont liées à la non- connaissance des 
procédures administratives et à la non-maîtrise des outils numériques. La plupart des demandes concernent la CAF, la santé 
et le logement. Deux nouveaux bénévoles : Fabienne et Xavier ont rejoint l’équipe composée de Annick, Anne-Laurence, 
Catherine, Chris, Danielle et Marlène. Nous avons continué l’animation de la Coordination pour l’accès aux droits à la Belle 
de Mai avec notamment un temps iort de rencontres avec les habitants « Place aux solidarités » lors de la Belle iête de Mai. 

- Braderie : L’équipe bénévole est composée d’Annick, Bernadette, Jeannine, Hervé, Martine, Magali, Mireille et Renée. La 
braderie est ouverte à tous, habitants du quartier ou participants aux activités de la Fraternité les mardis et jeudis de 8h30 à 
12h et de 14h à 15h. Elle est alimentée par des dons. Les vêtements sont triés et le surplus redonné à l’association Emmaüs. 
Nous recevons aussi des jouets pour la période de Noël. Sur orientation des partenaires (assistantes sociales de la MDS ou de 
la PMI, Médecin du Monde…) des vestiaires complets sont fournis gratuitement le lundi de 9h à 12h, par Hervé, Martine et 
Corinne. Les nouveaux locaux ont été aménagés avec des jeunes et des éducateurs de l’ADDAP13. 

□ Loisirs et convivialité : 

- Centre de loisirs : la stabilité de l’équipe d’animation et sa bonne cohésion ont permis la réalisation de beaux projets tout au 
long de l’année. Les actions de parentalité ont porté des iruits et plusieurs mamans se sont engagées comme bénévoles à 
l’accueil et au centre de loisirs. Les travaux ont permis le réaménagement des salles mais également l’organisation de 3 colos 
cet été et une en hiver pour permettre l’accueil des eniants et des jeunes. En plus des subventions, une aide de l’APAM et 

d’une Eglise Suisse nous ont permis de boucler le budget. Nous avons ainsi accueilli 101 enfants et réalisé 18 768 heures 
d’animation. 

- Secteqr jeqnes : Les samedis iont le plein (entre 12 et 14 jeunes en moyenne) autour d‘activités variées notamment les colos 
qui ont permis de souder un groupe très engagé dans les projets Les activités périscolaires pour les collégiens les mardis et 

jeudis soir ionctionnent bien. Sur l’ensemble de ces activités, nous avons accueilli 37 jeunes diférents. 
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- Repas de la Fraternité : Après avoir beaucoup cherché et iait plusieurs tentatives pour remplacer Farid, nous avons enfin 
réussi à trouver une cuisinière qui iait l’unanimité ! Merci à Sakina de réjouir eniants et adultes. Grâce à elle, les repas iont à 
nouveau le plein après des années Covid et la période de travaux qui ont vidé les tables. Un vrai plaisir de se retrouver ! 

- Atelier mosaïiqe : l’atelier a ionctionné les mardis et jeudis de 14h à 17h, avec une dizaine de personnes. Il est coordonné 
par Françoise1 avec le soutien d’Agatha, Colette, Marie-France et Monique. Les productions sont soit vendues, lorsqu’il s’agit 
de commandes, soit utilisées pour décorer la Frat’. Pendant les travaux il s’est délocalisé au jardin. 

- Sortiess, balades et fêtes :   grâce à notre partenariat avec Culture du Cœur de nombreuses sorties culturelles ont pu être 
proposées tout au long de l’année. En juin la fête de l’été au jardin a réuni plus d’une centaine de personnes autour des contes 
et d’un repas partagé, en octobre le repas des bénévoles en a réuni une quarantaine et en décembre, la douceur clémente 
nous a permis de fêter Noël avec plus d’une centaine de personnes autour de jeux intergénérationnels et interculturels. 

- Bibliothèiqe + atelier lectqre : Françoise et Mireille ont déménagé et réinstallé la bibliothèque de prêt dans le hall. Elle est 
de plus en plus utilisée. Depuis septembre le club lecture permet de réunir quelques personnes autour des livres et du plaisir 
des mots. 

- Sport santé natqre : les jardins au iéminin : cette action à destination des iemmes du quartier a continué à proposer 
régulièrement des cours de gym, pour les iemmes le lundi matin et pour les seniors le mardi après-midi. Etb aussi des 
randonnées et des temps de rencontres et d’échanges pour permettre aux iemmes de se retrouver, d’échanger entre elles et 
de travailler ensemble sur des projets. 

- Les Jardins : l’arrivée de Pierre notre médiateur des jardins a permis de donner une nouvelle dimension à nos deux jardins : 
le Rinté (le terrain à côté de la Fraternité) ou le jardin des DENS (Denrées pour une Économie Nouvelle et Solidaire). Ces jardins 
collectifs et pédagogiques ne sont pas « morcelés » en petites parcelles cultivées individuellement, mais véritablement cultivés 
ensemble dans un esprit d’entraide. Cela demande un iort engagement de l’équipe pour que chacun trouve sa place tout en 
s’articulant avec celle des autres et en la respectant. Nous réorientons les demandes de parcelles individuelles vers le jardin de 
Gibraltar, notre voisin. 
Les jardins sont ouverts tous les jours, du lundi au dimanche. Le planning des présences dépend de la saison, de la météo et 
de la présence des bénévoles. Afin d’en iaciliter l’accès, des permanences sont organisées les lundis de 14h à 17h, les jeudis 
de 9h à 12h et les mercredis de 17h à 20h d’avril à octobre, avec un départ de la Fraternité pour iaire découvrir le chemin à 
ceux qui y viennent pour la première iois. 

En 2022, nous avons reçu près de 900 visites, soit environ 200 personnes diférentes : habitants, partenaires (Unis-Cité, 
Familles en action…), participants aux ateliers de irançais ou eniants du centre. De nombreux chantiers collectifs (2 à 
3/semaines)ont permis d’aménager les jardins (eau, bacs, serre…) pour accueillir plus de public, de créer des espaces 
pédagogiques d’éducation et de iormation, d’améliorer et préserver les sols ; une quarantaine d’ateliers pédagogiques (1 à 2 
x/semaine environ) ont également été réalisés. Pierre peut compter sur une équipe bénévole engagée avec notamment Gilles, 
Jean-Luc, Sylvie ou Saba. Avec l’appui de l’association Jardinot, nous avons continué la formation pour les animateurs de ces 
jardins (10 séances dans les diférents jardins : Jardin des DENS, Gibraltar, Spinelly, Sahrewood ou Levat). Et nous avons 
relancé la coordination des jardins partagés de la Belle de Mai notamment à l’occasion de la Belle iête de Mai. 
En conciliant une visée sociale d’insertion et de lutte contre l’isolement, et une sensibilisation aux questions écologiques et 
économiques (réutilisation des produits pour les repas de la Frat’, compost, approvisionnement local, traitements raisonnés, 
recyclage…), nous iaisons de ces espaces de véritables jardins durables. 

 

 

Conclusions et perspectives : 
Cette année est donc encore marquée par le développement de nos équipes, de nos projets et de nos locaux ! Les travaux 
sont derrière nous (on oublie vite les tracasseries du quotidien !) et nous ont permis d’améliorer nos capacités et la qualité de 
notre accueil. Le budget de ionctionnement et celui des investissements ayant été respecté, la situation tant économique 
qu’humaine est saine mais iragile. Nous devons donc continuer à travailler à la consolidation de cette situation. Car ce 
développement nous engage vis-à-vis des salariés, mais également des bénévoles et des participants aux activités, pour que 
chacun puisse continuer à construire cette Fraternité ! Pour cela nous souhaitons développer les liens entre les diférentes 
activés à travers notamment des temps iorts et iestiis. 

Un très grand merci à tous ceux qui, nombreux, soutiennent notre action ! 

Les activités cqltqelless, inter-convictionnelles et citoeennes : 
La Fraternité est ouverte aux questions de sens. Elle se veut être un lieu en recherche, un lieu qui témoigne, où chacun et 
chacune, quelles que soient ses convictions politiques, philosophiques et religieuses, peut partager son espoir en l’être humain, 
et/ou sa ioi en Dieu, quel que soit le nom qu’il lui donne. 
- Cqlte le mardi soir de 16h30 à 17h30 : ceux qui le souhaitent sont invités à prendre un temps de chants, de prière et de 
partage autour d’un texte biblique. Une douzaine de personnes y ont participé régulièrement en 2022. 
- Rencontres œcqméniiqes et interreligieqses : nous avons organisé plusieurs rencontres œcuméniques dans le quartier et 
continuons à participer à l’animation du groupe entraide de la Fédération protestante avec qui nous nous sommes engagés 
dans un projet de coopération soutenu par la Fondation Charles Gides. 
- Débats inter-convictionnels et engagements citoeens : avec l’aide de Sarah, en service civique, nous avons organisé une série 
de débats « mouvants » sur diférents thèmes : les questions de genre, le vote, la guerre en Ukraine… Nous continuons à 
soutenir les mobilisations du quartier notamment à travers le Collectii des habitants organisés du 3 ème (CHO3) ou le collectii 
Alerte. 
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RAPPORT MORAL – Année 2022 – AGO le 6 avril 2023 
 

Merci pour votre présence à cette Assemblée Générale Ordinaire. 

C'est un moment obligatoire pour toute association 1901, c’est aussi un moment indispensable 

pour faire le point sur l’année écoulée et l’année en cours. 

 

L’année 2022 « post-covid » a été normale. Les rapports d’activité en font foi. 

 

La gouvernance 

En 2022, le conseil d’administration s’est réuni six fois et le bureau s’est réuni dix fois. 

Invités, Grace et ensuite Aïna, responsable de la Fraternité et Sébastien, directeur du Centre 

Social participent activement à toutes ces réunions.  

 

Principaux faits marquants pour 2022. 

 

Tout d’abord,la démarche du renouvellement du Projet Social pour les années2023-2026  

La réflexion pour l’élaboration le Projet Social pour les années 2023 à 2026 engagée dès 

2021 a aboutit grâce au travail d’un comité de pilotage constitué de salariés, d’administrateurs 

et de partenaires. 

Il  a été validé par la CAF (Caisse d’Allocations Familiales) en décembre. 

Je rappelle que l’agrément CAF (par périodes de 4 ans) du Picoulet comme Centre Social  

conditionne les subventions accordées par nos financeurs CAF et D.Sol- Ville de Paris. 

Le nouveau Projet Social dessine le chemin à suivre et oriente les actions menées par le 

Centre Social pour les quatre années à venir. 

Le nouveau Projet Social se situe en continuité du précédent et tient compte du bilan qui en a 

été fait. 

Il se résume dans les trois orientations : 

- 1 - Mettre l’engagement au cœur des actions de centre social, en permettant 

l’engagement bénévole, citoyen…à travers des actions collectives 

- 2  - Maintenir la démarche d’aller vers (convivialité, accès aux droits…) pour être 

connu/compris. 

- 3 - Assurer une complémentarité sur les sujets centraux : jeunesse, santé, 

seniors…par l’interconnaissance des acteurs qui agissent sur le quartier. 

 

Le Projet Social comporte un volet qui décline plus spécifiquement les trois orientations du 

Projet Famille pour la même période 2023-2026 

À savoir : 

- 1 - Mettre la santé au cœur des actions développées avec les familles et parents 

- 2 - Maintenir l’accompagnement des familles dans le suivi de la scolarité de leurs 

enfants 

- 3 - Assurer un accompagnement des familles dans le « tout numérique » 
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Autres faits marquants en 2022, c’est, 

 

Le départ fin juin de Grace Gatibaru responsable de la Fraternité et son remplacement 

Après cinq années au Picoulet, Grace a rejoint fin juin le Foyer de Grenelle (Paris 15°) qui est 

aussi une Fraternité de la MPEF.  

Ainsi le poste à mi-temps du « pasteur envoyé par la MPEF au Picoulet » a donné lieu au 

recrutement d’Aïna Brudey qui est parmi nous depuis le 1er septembre 2022   

Le recrutement s’est fait conjointement par la MPEF (employeur) et le Picoulet. 

 

Les finances 2022 et années suivantes 

Comme les années précédentes, nos financeurs ont été fidèles.  

La part des dons reste très modeste au regard de l’ensemble des recettes.  

Les dons sont pourtant très importants pour assurer l’équilibre de nos comptes et aussi pour 

que Le Picoulet garde une certaine liberté d’action et d’innovation. 

 

Si l’année 2022 a pu être financièrement maîtrisée malgré l’augmentation des coûts des 

fluides et la revalorisation en cours d’année des salaires pour compenser l’inflation, nous 

sommes devant un risque quand à l’équilibre de nos comptes pour les années à venir. 

 

Pour 2023, comme vous le verrez lors de la présentation du budget, l’augmentation de la 

masse salariale (salaires et charges) n’est pas compensée à ce jour par une augmentation des 

subventions budgétées. 

 

Pour 2024, la mise œuvre de la nouvelle Convention Collective ELISFA (notre syndicat 

employeur) vise à une revalorisation des salaires de la branche avec pour conséquence une 

augmentation de la masse salariale. A ce jour nous espérons que les négociations menées 

d’une part au niveau national entre la CNAF et la FCS et d’autre part avec la Ville de Paris 

par la FCS75 aboutiront. 

 

Le conseil d’administration compte sur la générosité des donateurs pour amortir ces 

difficultés. 

 

Enfin, 

Travaux à venir en 2023 

Il s’agit du réaménagent de la grande salle du bâtiment central et de la modernisation du 

réseau informatique et de la téléphonie, travaux annoncés lors de la dernière AG. 

La recherche de financement a abouti auprès de la CAF et de la D.Sol (Ville de Paris) grâce à 

Sébastien qui porte avec énergie et persévérance ces projets. 

Ce type de démarche n’est possible que parce que le Picoulet a aujourd’hui une équipe stable 

et professionnelle. 

 

 

 

Jacques CUCHE – Président 

Paris, 6 avril 2023 
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La Maison Verte 

Rapport d’activités 2023 synthétique 
 

 

 Accueil social : domiciliation et accompagnement 
social

 

L’agrément domiciliation de la Maison Verte a été renouvelé 
pour 5 ans à compter du 1er janvier 2022. 
La Maison Verte est donc agréée à domicilier 1300 
personnes jusqu’au 31 décembre 2026. 
Dans les faits, la Maison Verte dépasse régulièrement les 
1300 domiciliations : les organismes associatifs 
domiciliataires et centres communaux d’action sociale sont 
souvent saturés. 
Fin 2022, la Maison Verte compte 1301 domiciliés actifs. 
Le décompte et la gestion de domiciliation s’est vue 
largement simplifiée grâce à l’acquisition d’un logiciel 
domiciliation fait sur mesure pour la Maison Verte et mis en 
route fin 2022. 

 

L’accompagnement social est toujours autant sollicité : 
depuis la crise sanitaire, de nombreuses structures 
associatives ont fermé leurs portes. Les principales 
demandes des accueilli concernent les prises en charge 
administratives : prises de rendez-vous à la préfecture, 
démarches de sécurité sociale, démarches fiscales ou 
bancaires… ou simplement demande d’aide pour 
comprendre un courrier, écrire un courrier ou trouver un 
adresse. 

 
Les lundis et mercredis, lors de l’accueil sans rendez-vous, 
nous accueillons chaque jour en moyenne 80 personnes. Les 
mardis et jeudis, lors de l’accueil sur rendez-vous, nous 
accueillons entre 8 et 12 usagers. 

 
 

Vestiaire : 
Tous les mercredis de 10h à 18h, dans une salle de la Maison 
Verte dédiée, transformée en une sorte de boutique 
solidaire (mais surtout gratuite) sont accueillis des femmes, 
des hommes, des enfants ayant besoin de vêtements. 
De nombreux vestiaires parisiens ont fermé depuis la crise 
sanitaire. Les associations locales à proximité de la Maison 
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Lundi et mercredi : 

accueil sans RdV 

Mardi et jeudi : 

accueil sur Rdv 

gratuit 
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Verte travaillent beaucoup avec nous en nous orientant des 
personnes. En moyenne, 23 personnes sont accueillies 
chaque mercredi. 

 
 L’accompagnement à la scolarité

 
En début d’année scolaire, de nombreux enfants présents les 
années précédentes se réinscrivent. Puis en cours d’année, 
souvent en septembre, parents, enseignants ou directeurs 
d’école nous contactent pour demander l’inscription 
d’enfants en difficulté ou ayant besoin d’encadrement. Fin 
2022, 16 enfants de primaire étaient inscrits et 10 élèves de 
collège. 15 bénévoles se relayent auprès d’eux. Un stage de 
théâtre et une belle fête de Noël ont clôturés l’année. 

 

 Les ateliers sociolinguistiques
Deux fois par semaine, 9 bénévoles réparties en 5 groupes de 
niveau apprennent aux femmes à lire, écrire, mener des 
interactions sociales, apprennent la cuture française pour 
mieux s’intégrer. Au moins une sortie culturelle par an est 
programmée dans le cadre de ces ateliers sociolinguistiques. 

 
 Les braderies solidaires

 
Les braderies solidaires ont lieu 5 fois par an (février, avril, 
juin, octobre et décembre) et rapportent Entre 3000 et 6000 
euros par an à la Maison Verte. Au-delà d’être un moyen de 
financer les actions de solidarité de la fraternité, les braderies 
sont l’occasion de se faire connaître des Parisiens, de 
sympathiser avec les voisins et de présenter nos actions. Très 
fréquentées et très appréciées, ces manifestations sont 
toujours un moment convivial. 

 
 Culture

 

Des manifestations culturelles ont eu lieu à la Maison Verte : le 
débat des candidats aux élections législatives, stages de théâtre 
et de musique, projection de films… 

 
 Cultuel

Le dimanche, 4 églises se rassemblent à tour de rôle à la Maison 
Verte pour exprimer leur foi. Ces cultes sont ouverts à tous. 

 
26 enfants accueillis 

 

et artistiques 

 

 

Des dizaines de 

semaine 

mobilisés 



FRATERNITÉ LA MAISON OUVERTE  

RAPPORT D’ACTIVITE 2022 

2022 Continuité et changements 

 De nouveaux habitant.e.s : 5 sont parties et tout de suite  remplacées en septembre 2022 ; de 

nouveaux profils avec une nouvelle énergie, d’autres réseaux. Sept habitant.e.s dont deux réfugiées 

syriennes et la fille de l’une d’elle. 

 Nos projets de travaux avancent, avec une recherche de financements fructueuse mais à 

compléter grâce à l’énergie de notre équipe de « recherche de fonds ». La convention avec notre 

propriétaire (Fondation Martin Bucher) est signée. Nous pourrons envisager un prêt bancaire, une 

assistance sans faille de notre architecte. Ainsi nous pouvons espérer des locaux adaptés 

accessibles pour tous, un espace restauration plus adapté, une isolation qui nous permettra 

d’accueillir plus de soirées sonorisées sans perturber nos voisins. Comment allons-nous organiser 

notre activité pendant cette période de sans six mois de travaux ? Nous ne pourrons plus accueillir 

dans de bonnes conditions pendant plusieurs mois. Une réflexion à venir pour le Conseil de maison, 

garder notre qualité et souplesse d’accueil. 

 Le décés des deux derniers membres fondateurs, Claude Rousseau (graphiste, concepteur des 

tracts et affiches durant 30 ans) et Marion Abeille  (très active et présente avec nous jusqu’au 

dernier moment, elle était l’architecte d’intérieur de la maison), décédés tous les deux à 90 ans. 

Une page qui ne se tourne pas, nous les oublierons pas.  

 Une année riche en actualité, luttes politiques, nationales et internationales que nous avons 

suivies, soutenues, relayées : des cantines de soutien (aux sans-papiers grévistes, Ukraine, 

rencontre inter-lieux ), des collectes (Liban, Kabylie, Afghanistan),  des débats souvent sous la 

forme d’apéro critique (soirée anti CRA , soirée XR , Ukraine/Russie, festival féministe, festival « les 

peuplent veulent »), la  foire malienne artistique et  culturelle, le marché des lumières et ses 20 

stands, le marché mensuel d’artisans du monde. À chaque événement : de nouveaux co-

organisateurs : Artisans du Monde, Amnesty International, la CIMADE, LDH, Survie, XR Rebellion, 

AERI, ATTAC... et de nouveaux publics.  

 Un axe spirituel qui se dynamise avec les marches méditatives et les groupes bibliques : de 

nouveaux participants  qui se fidélisent. 

 Des activités culturelles régulières : les activités les plus anciennes, intergénérationnelles. L’accès à 

la culture est pour nous une pratique d’émancipation : Du théâtre, des clowns, du dessin, croquis, 

du chant, Bouq'Lib', le soutien aux compagnies amateurs ou naissantes par une mise à disposition 

des salles peu onéreuse ou contre échange de service. 

 Les stages de formation à l’éducation populaire : Presque tous les participant.e.s au Conseil de 

maison y ont été formés. 

 Ancrage dans le quartier avec les voisins : le repas de quartier, le café des voisins, démarré à la fin 

du premier confinement et mis en suspens à l’arrivée des premiers froids, les soirées jeux (adultes 

et familles), soirées privées pour les habitants du quartier. 

 Des Conseils de maison mensuels (CA élargis), ouverts à des associations (présence de la CIMADE 

et d'une association d’adultes autistes). Nous espérons que les Conseils restent accueillants et 

conviviaux. 
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Rapport d’activité 2022 du 

Foyer Protestant de la Duchère : 

2022 est la première année complète que le Foyer vit avec le nouveau directeur : 

moi ! 

Cette année était surtout pour moi un temps de prise de contacts, d’ouverture, 

d’essais, d’accueil de projets... Après l’année COVID, nous avons mis notre 

énergie à redonner vie à ce lieu d’accueil qu’est le Foyer. 

Je souhaiterais commencer ce rapport d’activités avec deux moments forts qui 

ont eu un effet important sur la vie du Foyer : 

1. Le premier est le double meurtre qui a eu lieu le 14 juin 2022 au pied de 

cet immeuble Sakharov. Quelle qu’en soit la cause, deux jeunes de 16 et 

20 ans ont perdu la vie ; la peur s’est installée sur le secteur. 

Avec l’association « Agir pour l’Egalité », le groupe Abraham, le conseil 

Citoyen et le Conseil de quartier, nous avons voulu prendre un temps de 

solidarité avec les familles, un temps pour exprimer que 2 jeunes vies qui 

partent dans ces conditions, ce n’est pas possible, et un temps pour dire  

que nous souhaitons vivre ensemble, en paix. Une soirée a été organisée 

au Foyer le 6 juillet en présence de la maire du 9ieme et du délégué du 

préfet, mais aussi de plusieurs familles, « Mamans » et jeunes qui ont pu 

exprimer leur colère et leurs envies de faire quelque chose ensemble pour 

les jeunes du quartier. 

Nous avons pu accompagner des mères de famille dans leur souhait 

d’organiser des activités pour les jeunes, essentiellement en les mettant 

en lien avec des partenaires. 

Puis sous l’impulsion de Rachida, les petits déjeuners du vendredi sont  

organisés au pied de l’immeuble tous les vendredi. Ce projet est porté par 

le centre social plateau en partenariat avec le Foyer et appuyé par les 

collectivités. 

2. Le second moment est plus heureux ! Nous avons pu bénéficier d’un  

contrat Adulte relais mis en place par l’Etat. Ce contrat permet 

d’embaucher un médiateur sur une période de 3 ans renouvelable une 

fois. Jusque-là, le directeur du Foyer, outre les nombreux bénévoles, était 
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accompagné par une personne en Service Civique. Personne qui changeait 

chaque année. 

Nous avons donc mis en place avec Pole Emploi de la Duchère, un 

processus de recrutement   et   depuis   le   mois   de   septembre Saandia 

travaille au Foyer! 

 
 

Un certain nombre d’activités ou de projets ont été lancés : 

- Le projet « Quartier d’été » soutenu par la Métropole. Au mois de Juillet 

nous avons proposé pendant 4 semaines des « cafés contes » avec Anne 

Kovalensky, « des cafés arts » avec l’association l’Attrape Couleur et un  

artiste graveur, et un « café jeu » avec le Centre Social du Plateau. La 

participation n’était pas très importante mais cet été était un peu 

particulier, car le quartier s’est vidé ! premières vacances avec la 

possibilité de voyager suite au COVID. Nous avons postulé pour réitérer 

cette animation. 

- Le numérique : 

o Sur l’ensemble de l’année une permanence numérique a été mise 

en place avec Caroline, conseillère numérique au Centre Social du 

Plateau. Tous les jeudis après-midi, Caroline accueille jusqu’à 3 

personnes, individuellement, afin de répondre aux demandes 

concernant l’accès informatique : bureautique, internet, 

téléphone… 

o Nous avons   remis à   jour,   et complété   l’ensemble   du parc 

informatique. 

o Nous avons lancé le travail sur la création du nouveau site internet : 

reprise en mains des domaines, recherche d’hébergeur,… (2 mots 

d’Henry) 

- Des activités autour de la peinture, de l’art et de réflexion sur le Monde 

actuel avec la venue de Didier (2 mots de Didier pour présenter son projet) 

- La journée de l’amitié, avec le groupe Abraham, qui a eu lieu à la 

Synagogue en Septembre. Cette journée a été lancé par la communauté 

juive à la suite des violences qu’a connu le quartier en 2022. Cette journée 

aura de nouveau lieu cette année sûrement à l’Eglise du Plateau. 
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Les activités dans la continuité : 

Et puis il y a l’ensemble des actions, des missions que nous continuons à mener. 

Ces dernières comme tout ce que nous mettons en place, peuvent avoir lieu 

grâce à vous tous et à votre investissement et ce toute l’année: 

- L’accueil, notre marque de fabrique, avec le café de 11h et le standard. 

- Vêti’Duch. La demande a « explosé » par rapport à 2021. 2023 va être un  

peu plus compliqué mais c’est pour un mieux ensuite (2 mots de Rachida). 

- Les écrivains publics avec 806 passages avec comme demandes 

prioritaires : les prestations sociales, l’immigration et le logement. 

Demandes souvent liées au numérique ! Mais cette année nous avons eu 

aussi une demande en mariage ! 

- Les cafés détente des mercredis : Les propositions ont été multiples : 

cinéma avec l’Espace Séniors et Ciné Duchère, contes avec Anne, Karaoké 

avec Mounir, sorties avec Danielle, La galette des rois… toujours 

accompagnées d’un goûter qui met en lumière les talents culinaires de Ria 

et Danielle. Nous avons terminé l’année 21/22 par une sortie à St-Victor 

sur Loire. 

L’objectif 2023 est d’agrandir l’équipe de préparation afin d’avoir de 

nouvelles propositions et soulager ceux qui s’y investissent depuis 

longtemps. 

- Diner-débat : 2 ont été organisés : l’accès au numérique et l’Energie et un 

n’a pas pu avoir lieu alors nous avons mis un dossier en ligne sur le Fakes 

News. 

- lieu de ressourcement spirituel : Les temps Bible et prières les premiers 

jeudis de chaque mois. Nous sommes entre 10 et 20 personnes. 

Le groupe de maison et le partage biblique œcuménique se sont tenus 

mensuellement.(2 mots de Guy ?) 

- Groupe Abraham : 2 thèmes ont été abordés en 2022 : L’autre ma joie et 

Abraham, père des croyants et figure universelle. 

Participation au festival des Bobines du Sacré avec le film : Dieu est il  

Misogyne ? 

- Le repas de Noël du 25 Décembre. Beaucoup de demandes et 36 

personnes présentes. 
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A tout ça s’ajoute les événements du quartier : jeudis de l’été, Festibalm, festival 

d’art et d’air, Fête de la musique (porté par le conservatoire avec l’ensemble des 

partenaires) 

- Fonctionnement : 

parlons des actions qui permettent le fonctionnement de foyer. 

o La Conseil d’administration et le bureau. Une journée de travail a eu 

lieu le 11 juin. Le CA s’est réuni tous les deux mois et le bureau dans 

les mois d’intervalle. 

o Le journal : un journal est sorti chaque trimestre. Il est envoyé sous 

format papier et sous format dématérialisé. Dans les questions 

actuelles il y a la remise à plat du fonctionnement du journal : 

Changement d’équipe, couts d’envoie qui augmentent 

 

 
Projets 2023/24 : 

- Accentuer le travail avec les personnes âgées et les personnes seules 

On le verra au budget, ca engendre une augmentation de ce dernier 

(dépenses mais aussi recettes) 

- Proposer un site internet renouveler avant décembre ! 

- Travailler la communication 

- Accueillir l’assemblée Générale de la Mission Populaire les 3 et 4 juin 

2023 
 
 
 

CONCLUSION 

Je voudrais terminer en vous remerciant et en remerciant tous ceux qui 

permette que le Foyer propose ce lieu d’accueil inconditionnel de tous : 

-les bénévoles : les anciens et ceux qui viennent de nous rejoindre 

- Les partenaires : associatifs, financiers, cultuels 

Bonne soirée 
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L’année 2022 a vu la tendance de l’année 2021 se confirmer. Le tout numérique met 

en difficulté un nombre important de personnes, qu'elles soient démunies, illettrées, 
âgées, ce qui rend plus difficile les dépôt, traitements et aboutissements de leurs 
demandes. 
Nous effectuons régulièrement des démarches et complétons les dossiers de per-
sonnes adressées par les services sociaux, assistantes sociales, ou par les services de 
la Ville. Cette tendance risque de nous amener à une saturation et nous empêcher 
d'être disponibles et répondre mieux aux demandeurs en grande difficulté, ou 
précaires qui arrivent pour la première fois au Foyer de Grenelle. 
Les démarches dématérialisée sont de plus en plus nombreuses et les difficultés et 
blocages informatiques et techniques rencontrés sont de plus en plus nombreux eux-
aussi. Cela entraîne de longs moments consacrés à les résoudre et une mobilisation 
accrue des bénévoles, souvent au détriment des longues files d'attente créées durant 
les permanences 
Nous constatons aussi des difficultés croissantes pour obtenir des informations des 
divers organismes extérieurs que ce soit par téléphone ou par internet 
 
Les responsabilités d’activité assurées par les bénévoles se font souvent en équipe 
(binôme ou plus). Malgré cela, autant nous sommes reconnaissants pour le nombre 

de bénévoles qui s’engagent chaque année au Foyer de Grenelle, autant nous peinons 
à trouver des personnes qui assurent la relève en tant que responsables d’activités. 
 
Les activités d’écrivains se sont consolidées avec 2022 avec 4 permanences (d’une 
1/2 journée chacune) par semaine.  
 
Notre ADN reste l’accueil bienveillant, l’écoute, l’accompagnement, la mise en ca-
pacité et l’autonomisation, et si besoin la réorientation soit vers d’autres activités 
en interne, soit vers des associations partenaires. 
 
Nous enregistrons 980 domiciliations au 31 décembre 2022 contre 872 en 2021. 
Il est difficile de répondre à  l’augmentation croissante des demandes de nouvelles 
domiciliations : 816 en 2022 contre 688 en 2021. 440 demandes ont été refusées et 
réorientées vers d’autres associations. 
La réorientation des personnes refusées pour une nouvelle domiciliation est de plus 
en plus difficile car l’ensemble des centres de domiciliations agréés sont saturés. 
 

Par ailleurs nous sommes de plus en plus confrontés au problème d’hébergement 
d’urgence. Les personnes à la rue sont de plus en plus nombreuses, y compris avec 
des enfants, voire des bébés, ce qu’on ne rencontrait pas il y a encore 1 an.– 
Le constat le plus marquant est celui du nombre grandissant de personnes qui pren-
nent rendez-vous et n’y viennent pas. 
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L’activité petit-déjeuner fête ses 10 ans. Entre temps, nous avons doublé le nombre 

de jours d’ouverture, triplé le nombre de personnes accueillies 
 
Il est important de souligner la coopération étroite entre salariés et bénévoles pour 
assurer  ce grand nombre d’activités.   
 
Le Foyer de Grenelle ne serait pas ce qu’il est sans les différents partenaires avec 
lesquels il collabore. Il serait difficile de les citer tous. Mais nous pouvons en citer 
quelques uns. A titre d’exemple, les bénévoles de la conférence Saint-Vincent-de-
Paul de l’église St-Léon qui nous ont rejoints et contribuent à étoffer les équipes du 
petit déjeuner. Il y a aussi le groupe d’échanges autour des personnes précaires du 
15ème avec d’autres associations du territoire.  
Le partenariat installé avec la Croix-Rouge continue de porter ses fruits (dons ali-
mentaires).  
Nous avons reçu une aide importante de volontaires d’entreprises partenaires de la 
BAPIF pour participer aux journées nationales de collecte 
 
Le contexte de pénurie touche aussi les approvisionnements en provenance de la 
BAPIF (lait, viennoiseries, produits frais - légumes et fruits…). 

Près de 1 400 personnes ont été aidées en 2022 à travers les repas du mercredi soir 
contre 800 en 2021, année marquée par les confinements et autres couvre-feux.  
 
L’accueil de tous les publics apportent aussi parfois, quelques moments de violence 
qui oblige à des mis en éloignement temporaires pour les personnes concernées. 
 
Les activités telles que les braderies (miettes), le répar’café ou le répar’ordi contri-
buent à  préserver l’Environnement, changer les comportements, réparer au lieu de 
jeter, créer du lien social et faire des économies.  
 
Cette année, faute de bénévoles, pour assurer la nuit du grand souper, le 25 dé-
cembre et le matin du 26, ce ne fut pas possible d’offrir un petit déjeuner aux ac-
cueillis qui avaient participé au grand souper.  
 
L’année 2022 a été marquée par le départ de la coordinatrice enfance - jeunesse et 
de l’animatrice enfance - jeunesse et l’arrivée, donc, d’une nouvelle équipe et d’un 
nouveau fonctionnement. En effet, à partir du mois de juillet, deux coordinateurs 
sont recrutés. Une coordinatrice pour l’ASCO (62 bénévoles) - enfance (6-11) et un 

coordinateur pour la jeunesse (11-25 ans). L’équipe a été étoffée par le recrutement 
d’une animatrice ASCO à mi-temps, le recrutement d’un référent jeunesse. Cette 
nouvelle équipe a manifesté une intégration rapide au sein du Foyer. Comme 
d’autres structures de notre type, nous rencontrons des difficultés pour trouver des 
profils adéquats pour les postes d’animateurs qui sont souvent à temps partiels. Il y 
a eu 225 enfants et jeunes accompagnés et aidés : 58 enfants, 167 jeunes.- 
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En plus de l’aide aux devoirs, l’accompagnement à la scolarité propose plusieurs 

ateliers. Les ateliers d’anglais, guitare, conte, dessin artistique, hip hop, basket, 
débats, sorties culturelles, etc. 
 
Par ailleurs, le secteur enfance jeunesse a inscrit : 60 enfants à  l’ACM  (accueil de 
loisirs), 20 jeunes en BAFA Citoyen tutoré par le coordinateur jeunesse, 20 jeunes en  
bénévolat dans le projet jeune  « Maraudes », 4 séjours réalisés et 80 jeunes accom-
pagnés individuellement. Notons que le projet Maraudes a été lauréat du prix CAF 
Innov’Jeunes de la Ville de Paris. 
Nous constatons une montée dans l’engagement bénévole des jeunes. Ces derniers 
s’approprient le cadre de vie du Foyer et contribuent à le faire vivre. 
 
Nous travaillons toujours à une cohabitation confiante des activités enfance - jeu-
nesses avec les autres services. 
 
Face à la croissance constante de jeunes qui fréquentent le Foyer, nous sommes dans 
l’impossibilité de répondre à toutes les demandes particulièrement pour les activités 
d’accueil de loisirs. A titre  d’exemple : pour 20 places pour la patinoire, 15 per-
sonnes étaient sur liste d’attente. Le service jeunesse du Foyer de Grenelle répond 

à une véritable demande des jeunes sur le territoire, que ce soit scolaire, de loisirs, 
d’accompagnement ou en tant que lieu refuge. Nos moyens financiers et humains ne 
nous permettant pas de pouvoir proposer plus de places et d’activités. 
Certains comportements de jeunes en dehors du Foyer sont un enjeu pour l’équipe 
encadrante. 
 
Concernant le secteur Familles : 116 personnes ont participé aux sortie intergénéra-
tionnelle à la mer du 8 Juillet à Houlgate et du 27 juillet à Merville-Franceville-Plage 
;  
56 rendez-vous ont été assurés auprès des personnes en besoin de soutien ; il y a eu 
103 bénéficiaires pour Cultures du coeur ; 18 familles accompagnées dans le cadre 
de Point Info Vacances. En outre, le secteur a proposé de la médiation familiale 
auprès des familles en besoin. 
 
Le secteur Adultes a proposé plusieurs ateliers : Sophrologie ; Création de bijoux ; 
Yoga du rire ;  Happy English ; Cuisine  
 
L’activité seniors s’est renforcée en cours d’année avec l’arrivée de 2 services ci-

viques. Plusieurs activités leur sont proposées : sorties du jeudi , ateliers « Équilibre 
en mouvement », etc. Pour ce faire, nous travaillons en partenariat avec le PRIF 
(Prévention Retraite en Ile-de-France) et la Maison des Aînés et des Aidants 
 
En 2022, l’équipe des ateliers socio-linguistiques (ASL) a pu créer très rapidement 
un petit programme spécial pour accueillir les réfugiés d’Ukraine (essentiellement 
des femmes). Le public accueilli au sein des ASL est dans une situation de très grande 
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précarité, et d’instabilité, ce qui les empêchent pour certains (mais pas tous) de 

venir régulièrement. 
Les équipes d’ASL travaille en partenariat avec le pôle asile du CASP (Centre d’action 
sociale protestant). 
 
Les cours de FLE du Foyer ont proposé plusieurs sorties à son public (grâce au parte-
nariat avec différents lieux : musée du Louvre, musée Rodin, Jardin des Plantes, 
Opéra-Comique, Bibliothèque Andrée, etc.) Cette activité est très impliquée dans le 
groupe de pairs de la Fédération des Centres sociaux.  
 
L’équipement des salles en rétro projecteurs a été très utiles et très appréciés des 
formateurs des cours de FLE. La très forte demande de cours en alpha avancé nous 
bouscule car : ce sont des personnes qui maîtrisent assez bien l’oral, mais peinent à 
la lecture et à l’écriture. Ce cours demande plusieurs années d’effort aux appre-
nants.  
Jusqu’à début mai 2022, nous étions encore soumis aux règles sanitaires. Donc le 
port des masques a empêché de faire de la phonétique et a été un frein à la 
compréhension des apprenants.  
En 2021-2022 : il y a eu 357 apprenant en FLE (soit 176 de plus qu’en 2020). 

 
Pour l’activité numérique, le Foyer de Grenelle a continué à piloter le projet Seniors 
Connectés. Ce projet comprend entre autre 3 associations agréées par la CAF en tant 
qu’EVS, 2 bibliothèques et 2 associations itinérantes ainsi que le Foyer. 
 
Les accompagnements sont soit individuels, soit en ateliers collectifs. Par ailleurs, 
le Foyer de Grenelle propose de la Formation Bureautique et un Atelier Pass 
numérique (pour les personnes au revenu minimum). 
 
En 2022, Parcours vers l’emploi a vu les profils des demandeurs d’emploi, déjà 
amorcé 
l’année précédente, se poursuivre, avec en majorité des demandeurs d’emplois issue 
de l’immigration, peu qualifiés et ayant des problématiques qui vont au delà de 
l’emploi. D’où le démarrage  d’une réflexion pour un accompagnement global en lien 
avec les autres activités du Foyer et les partenaires du territoire.  
 
L’AMIDUF (Ami du Foyer), qui est un outil de cohésion, de communication, de visibi-
lité et de compréhension de la mission du Foyer de Grenelle a poursuivi ses publica-

tions sur les sujets qui animent la société et a contribué à mettre en avant les diffé-
rentes missions du Foyer. 
 
Le Café associatif a rouvert ses portes dès le mois de mai, et a retrouvé ses accueillis 
habituels. Et cette année 2022, nous avons eu le privilège d’accueillir l’Exposition 
« Adélaïde Hautval, rester humain ».  
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Les bénévoles de l’activité ont été encouragés à participer à des actions de formation 

pour mieux connaître le public que nous accueillons. 
 
Tout ne pouvant être dit, nous remercions les 340 bénévoles, la dizaine de salariés 
du Foyer de Grenelle, les 2 personnes en mécénat de compétences, les 30 stagiaire 
et tous les accueillis (plus de 2000) qui font vivre ce lieu. Merci aussi aux partenaires 
et aux financeurs qui nous permettent de poursuivre notre mission.  



Rapport d’activités simplifié Frat’Aire 2022 

La Frat’Aire en quelques chiffres 

75 adhérents, 45 bénévoles, 150 participants, 400 contacts. 25% d’hommes et 75% de femmes 

issues des quartiers politique de la ville du Pays de Montbéliard pour  1/3 ; autres quartiers 

d’habitat social 1/3 ; zone périurbaine et rurale 1/3. 

 

Inclusion sociale 

1. Accompagnement social 

1.1. Aide matérielle : 12 bénévoles sur les différentes actions et 1 salariée 

•   Boites de Noël  130 boites confectionnées et livrées par les bénévoles.  

• Noël Ensemble en partenariat avec  « Petits Frères des Pauvres », « Artisans du 

monde » et « la Fondation de France ». 47 participants 

• Aide d’urgence : à la demande de partenaires sociaux. 

• Colis de Noël : don de Petits Frères des Pauvres, 25 colis distribués. 

1.2. Ecrivain public : 4 bénévoles et 1 salariée (à la demande) 

• Aide à la constitution de dossier  

•  Courriers et dossiers administratifs  

1.3. Accompagnement : 5 bénévoles et 1 salariée 

• Accompagnement administratif : pour des rendez-vous après d’administrations 

• Aide médical : 20 rendez-vous médicaux pris et accompagnement individuel. 

• Distributions alimentaire : accompagnement au Secours catholique, Restos du 

cœur, CCAS, livraison des repas solidarité livrés (100 personnes) 

• Covoiturage : 8 personnes assurent le « ramassage » des participants. 

 

2. Activités régulières  

2.1. Arts plastiques : 22 séances, 7 inscrits, 4 participants en moyenne par séance soit 88 JP 

2.2. Atelier des lutins solidaires : 30  séances, 17 inscrits, 12 participants soit 360 JP 

2.3. Rando prendre l’Aire : découverte de l’aire urbaine, nature, histoire du patrimoine, rando santé, 

soit au total 18 séances, 12 inscrits et 5 participants en moyenne soit 90 JP. 

2.4. Atelier numérique : mis en place depuis septembre 2022, il permet de réduire la fracture 

numérique en aidant les personnes à utiliser mieux smartphones et ordinateur. 

Citoyenneté et politique 

1. Accueil café : Ces pauses accueil café offrent un temps de partage, d’échange, de débats sur l’actualité 

et sur des sujets de société (Covid, élections, santé, précarité, solidarité, MPEF.) 

2. Intervenants extérieurs pour des temps d’information et de partage  

2.4.1.   Diagnostique de territoire : réalisé par 4 stagiaires ingénieurs de l’IRTS  et un stagiaire 

coordinateur de Trajectoire Formation. Ce diagnostic a contribué à la réécriture du projet 

associatif de la Frat’Aire pour les années 2023 à 2027.  

2.4.2.     Accueil d’intervenants à l’occasion de repas solidarité ou de temps accueil café ont été 

accueilli un poète, des personnes venant partager un « carnet de voyage » ou un retour 

d’expérience, des intervenants santé, de PMA et du CCAS pour octobre rose et mars bleu, 

des intervenants de l’insertion professionnelle et des partenaires associatifs venant informer 

sur leurs différentes activités et actions. 



Partage inter convictionnel 

1. Formation :  

2. 1.1 Stage  de la cafetière :  stage du 9 au 11 janvier à Pierrefontaine les Blamont sur le thème de 

« l’émancipation ».  28 participants de toute la France et de Suisse. 5 participants de Frat’Aire. 

1.2 Formation d’animateurs : 2 journées de formation pour les professionnels et bénévoles qui 

animent des activités et des groupes réunissant des personnes de différentes convictions dans les frats. 

2. Mission populaire : Chaque année la Mission Populaire invite les membres et des participants des 

fraternités aux rencontres nationales. En 2022 des bénévoles de la Frat’Aire ont participé à :  

- L’AG de la Mission Populaire en mai avec 2 bénévoles Frat’Aire membre du CA 

-Carrefour Mission Populaire en novembre 2022 avec 4 participants  Frat’Aire 

- Conférences en visio : loi séparatisme, laïcité et spiritualité,  Entraide protestante, équipiers frats…)  

- l’exposition des 150 ans de la Miss Pop que la Frat’Aire a accueilli pendant 15 jours. 

3. Séjour interfrats : Un séjour a été organisé par la Frat’Aire à St Michel Chef Chef en mai, durant une 

semaine avec rencontre des fraternités de Nantes et de St Nazaire. 9 personnes participaient. 

4. Repas et rencontres : Selon les fêtes des différentes religions, les repas, les temps café, des ateliers 

d’animation et de réflexion sont l’occasion d’exprimer traditions religieuses et convictions de chacun. 

Actions transversales  

1. Ressourcerie partage :  

1.1. Boutique : elle est ouverte les vendredis et le jeudi à la demande de partenaires (familles 

envoyées par les CCAS). Livres, disques et jeux est accessible à chaque ouverture des locaux. 

1.2. Braderie : 5 braderies (février, avril, juin, septembre et novembre) organisées par 20 bénévoles, 

dans les locaux et à l’extérieur du foyer des Fougères. 150 personnes à chaque journée.  

1.3. Repas solidarité et culture : 20 repas en moyenne 30 participants soit 600 

journées/participants. Le tarif libre des repas, permet à chacun donner ce qu’il peut ou veut. 

2.  Animations 

2.1 Animation loto 2 séances pour 30 et 40 participants en février et Novembre 

2.2 Repas de Noël et sa tombola qui a réunit 47 personnes le 21 décembre. 

2.3 Réveillons du nouvel an à la Frat’Aire 25 personnes le 31 décembre.  

3. Marchés de Noël 

3.1 Marché de Noël : 11 journées de marché 15 bénévoles sur les stands, 20 bénévoles pour les 

préparations de l’atelier des lutins tous les mercredis de septembre à décembre. 

4. Prestations partenaires 
4.1   4 Repas  pour MJC Centre Social de la Petite Hollande et Sochaux (150 participants) 

4.2   Les buffets MJC Centre social de Sochaux, Idéis, mairie de Brognard (150 participants) 

5 . Sorties et séjours. 
5.1 Les sorties culturelles à la journée (de 10 à 20 personnes à chaque sorties) 

• Besançon en partenariat avec l’association Petits frères des pauvres (mars) 

• Visite de la Grottes de Réclère en Suisse. (juillet) 

• Sortie visite à l’Ecomusée d’alsace (septembre) 

• Journée du patrimoine visite guidée du théâtre romain de Mandeure (septembre). 

• Marché de Noël d’Eguisheim avec l’association Petits frères des pauvres.(décembre)  

5.2 Les sorties nature  

Cueillette de jonquilles à Arcey (février) ; Cueillette d’ails des ours à Glay (avril) ; Cueillette de 

myrtilles en Haute-Saône (juillet) 

5.3 Les séjours  

• St Michel chef-chef en Loire atlantique (mai) 9 personnes 

• Le Cap d’Agde dans l’Hérault (aout) 9 personnes 



 
 

 
 

 

Des activités sociales : 

- ASL : ateliers de français pour les adultes : entre 27 et 30 séances chaque semaine. Entre 107 

et 130 élèves chaque semaine. 20 bénévoles actifs ; 25 nationalités différentes (Afghanistan, 

Inde, Mali, Algérie, Maroc, Mongolie, Tibet, Yémen, Macédoine, etc …) 

- Accompagnement à la scolarité : 90 enfants et jeunes du CE1 à la terminale. 37 séances par 

semaine. 15 bénévoles. 2 salariés 

- Atelier couture : 5 personnes. 1 séance par semaine. 1 bénévole 

- Atelier robotique : 2 séances par semaine. Une douzaine d’enfants et de jeunes. 1 bénévole. 

(programmation informatique, robotique, électronique, utilisation imprimante 3D). 

- Atelier musique : 5 enfants ; une séance par semaine ; 1 salariée 

- Sorties culturelles pour les enfants, les jeunes et les adultes : entre 5 et 8 sorties par an 

(théâtre, visite de musées ou châteaux, concert, cinéma, ect …) 
 

- Activités de loisirs pour les familles : sortie à la mer par exemple 

- Séjour de 1 semaine de vacances en familles pour 5 familles différentes (en 2022, séjour dans 

le Loiret) 

- Permanence informatique 3 après-midi par semaine. 4 bénévoles ; ouvert aux adultes et aux 

enfants 

Rapport d’activités 2022 

FRATERNITE MISSION POPULAIRE DE TRAPPES 



- Café des parents ; une dizaine de mamans ; une séance par mois. 3 bénévoles et 1 salariée ; 

Différentes thématiques : « La santé des femmes et des enfants », « le lien avec l’école », 

« l’éducation des enfants », « le budget des familles ». 

- Suivi social : entre 40 et 50 rdv par an ; 2 salariées 

- Ateliers enfants ponctuels : « atelier éloquence », « atelier Sciences en partenariat avec une 

association d’étudiants »… 

- Séances d’orthophonie pour 2 enfants 1 fois par semaine ; 1 bénévole orthophoniste 

retraitée 

Des activités politiques : 

- Ateliers citoyens pour les enfants et les jeunes lors de chaque période de vacances scolaires. 

Thèmes abordées : « égalité filles / garçons », « racisme et discrimination », « écologie, tri 

des déchets », « les élections », etc … Ces ateliers sont déployés durant une semaine entière, 

tous les matins. 

- Séances citoyennes ASL : discussion sur des thématiques en lien avec l’actualité en cours de 

français : la réforme des retraites, la place des femmes dans la société, les élections, le conflit 

en Ukraine, etc … 

- Atelier radio en partenariat avec la radio locale : Une dizaine de jeunes. 1 séance par 

semaine. Travail sur le média radio et sur la façon dont une information est construite. 

Emissions radios préparées et animées par les jeunes autour de thématiques telles que : la 

laïcité, la liberté d’expression, l’égalité hommes / femmes, la discrimination ; sorties 

spécifiques à l’atelier radio (pièce de théâtre en lien avec le thème de l’émission par exemple) 

- Partenariat avec le théâtre Montansier à Versailles, pour, notamment des pièces de théâtre 

sur le thème de la lutte contre la radicalisation (« J’ai rencontré Dieu sur Facebook » par 

exemple) 

Des activités spirituelles : 

- Animation de 4 ou 5 cultes par an avec les paroisses « partenaires » : Versailles, Saint- 

Quentin, Rambouillet, St-Cloud, Marly le Roi, 

- Rencontres avec les pasteurs et / ou conseillers presbytéraux de ces paroisses 

- Temps de méditation pour les bénévoles du CA, en début de chaque CA (animation 

« tournante » de ce temps). 

- Ateliers enfants autour du thème des religions. Découverte des 3 grandes religions du livre. 

Débat et discussion autour de la religion et de la foi : différence entre croire et savoir, c’est 

quoi la laïcité, etc … 

- Temps d’échanges informels sur la foi et la religion quand les opportunités se présentent 

- Ouverture aux autres religions et convictions : visites de monuments religieux par exemple 

(Eglise, synagogue…) 
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	Activités variées attestant du dynamisme de La Frat de Rouen
	Bureau et CA composés de :

	□ Accueil, écoute et information :
	□ Inclusion sociale et accès aux droits :
	□ Loisirs et convivialité :
	Un très grand merci à tous ceux qui, nombreux, soutiennent notre action !
	Un certain nombre d’activités ou de projets ont été lancés :
	Les activités dans la continuité :
	Des activités sociales :
	Des activités politiques :
	Des activités spirituelles :

